

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 2 DE DICIEMBRE DE 1904

NUMERO 758

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas híbridas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la hidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental

Teléfono 722

Guadalupe

Teléfono 821

LIMON Y LA LINEA

Las personas residentes en esos lugares que quieran favorecerse con sus órdenes, pueden confiarlas, así como su valor, al Pos ta ambulante, don Emilio Araya, á quien he autorizado para el caso. La comisión y gastos de remisión, son siempre de mi cuenta, conforme á mi sistema de "ENVIOS LIBRES DE GASTOS A TODAS PARTES DEL PAIS".—EMILIO ARTAVIA. Apartado 179. San José.

¡FIJESE USTED! ¡FIJESE USTED!

Baratillo de sacos

En el BAZAR DEL MERCADO, tienda de JOSÉ ESQUIVEL, se venden á precios muy reducidos "sacos para café" en pergamino, tamaño 32 x 42, yerá tam pñara usado en oro, 27 x 38.—Oct. 17—2m.

EL ALMACEN

"LA ALHAMBRA"

☞ SOMBREROS DE PALMA ☞

Podían llegar al ALMACEN "LA ALHAMBRA" de E. PAGÉS Y C^o. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidos.

COMERCIO NUEVO

Importación directa para vender al menudeo: 10 ojo de economía en sus compras si se provee Ud. en LA CABAÑA, que es la casa que vende más barato en San José.

Recibido últimamente: Avena machada, Cerveza Malta-Nutrine, Quesos de Roquefort, de Gruyere y los famosos de crema. El mejor vino para consagrar. No olvidarse que comprando en esta casa sólo paga UNA GANANCA. 1m. Nov. 17

Una caldera

Ofrezco en venta una caldera de vapor y un motor, capaces de desarrollar quince caballos de fuerza. Ambos están nuevos y en perfecto estado.—BENJAMIN PIZA—Noviembre 23.—10 v.

BANCO ANGLO COSTARRICENSE

La Directiva de este establecimiento ha acordado rebajar el tipo de descuento al 10 ojo, en sus futuras transacciones, por cantidades no tores de cinco mil colones.—MANUEL QUIROS, Administrador. San José, 30 de noviembre de 1904.

El Noticiero

DIRECTOR, Leonidas Briceno
 REDACTORES, Leonidas Briceno, Segundo Izpizua, Modesto Martínez
 OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 35 varas al Este de la Oficina Telefónica.
 Avenida 5^a, Cerre Teléfono N^o 26
 APARTADO 109

Candidatura

que EL NOTICIERO recomienda á los electores del cantón central de San José para la Corporación Municipal de 1905.

PROPIETARIOS

Lic. don Cleto González Víquez
 Dr. " Carlos Durán
 Dr. " Ricardo Fernández Guardia

José María Soto,
 Dr. " Rafael Vargas Quirós

SUPLENTE

Ing^o " Lucas Fernández
 " Tómas Solís
 " José Joaquín Mendoza

SINDICO

don Manuel Antonio Quirós.

Oficial

En virtud de hallarse comprobado que el menor Juan Rafael Orozco Alvarado, vecino de la ciudad de Heredia, no se halla en patria potestad y es apto para el manejo de sus bienes, se acuerda, acceder á la solicitud elevada por el representante legal de dicho menor, don Pedro Lizano Benilla, para que el Poder Ejecutivo emancipe á su pupilo.

Mortalidad de San José

No he pretendido yo, librema Dios, de sostener, ni por un instante, que nuestra capital es la población más malsana del universo, y la que en punto á mortalidad debe ocupar el primer puesto. Nada de eso; desgraciadamente para el progreso humano, aun hay algo peor que San José.

Triste consuelo es, sin embargo, para quien perece de hambre saber que hay gentes menos infelices que pueden saborear un mendrugo. La filosofía cadaveriana de que siempre existe alguien más pobre y triste que el que se queja de su mala estrella, no debe aceptarse por las colectividades. Cada ciudad, cada pueblo está en el deber de mejorar sus condiciones sanitarias, y los encargados de manejar sus asuntos incurren en grave responsabilidad moral si, pudiendo hacerlo, no ponen los medios oportunos para economizar vidas y reducir el tributo que se paga á la muerte.

Si tratara, pues, de pintar la situación higiénica de San José con colores más sombríos que los reales, y más bien atenuándolos, héme propuesto, al estudiar y publicar, nuestra mortalidad de los últimos años, hacer presente á autoridades y vecinos que es preciso dedicar algún esfuerzo al saneamiento de la ciudad. Buena demostración de que no es mi propósito exagerar y producir por ese camino un efecto alarmista, es que resultando para 1902 una mortalidad general de 32,60 por mil y para 1903 una de 32,32 estas defunciones de personas de fuera, muertas en los hospitales y hospicios (lo cual no se hace al dar la estadística de las poblaciones) y rebajé además la cifra de mortalidad, q' por lo común se excluye. De modo que para el primer año dije que la mortalidad de San José quedaba en 26,32 por mil y para el segundo en 24,64. Pero también agregué (y éso era lo importante para juzgar como influyen las malas condiciones de salubridad) que la mortalidad del Carmen había sido de 19,27 y 19,93 respectivamente, la de la Merced de 21 y 21,74, la del Hospital 31,00 y 28,40 y la de Catedral 33,60 y 28,60. De donde se dedujo la consecuencia de que la mortalidad de los distritos del Norte es como la de cualquier población medianamente sana, y de que los distritos del Sur llegan á un tanto por mil realmente escandaloso.

Y conste que para hacer esta comparación entre unos y otros cuarteles no tomé en cuenta más que las defunciones propias, es decir con exclusión de nacidos muertos, y muertos de fuera en los asilos hospitalarios.

Mi buen amigo, el señor Director de la Estadística, me sale ahora al paso, y contra lo que aseguré hace poco más de un año en su artículo "Las cosas claras", esto que "no nos entranecemos de nuestra cifra de mortalidad; por el contrario la creemos excesiva y aplaudimos sinceramente todos los esfuerzos que se hacen para reducirla", establece ahora en su artículo "Mortalidad de San José" que "estamos dentro del diezmo que el célebre demógrafo Bertillon conceptúa no alarmante". En ambas ocasiones el señor Director citó cifras de mortalidad de algunas poblaciones que, según él, tienen superior á San José, con la diferencia de que ahora ha creído innecesario decirnos á qué período corresponden los resultados.

Es bueno que examinemos los datos y citas con que se pretende ahora atenuar la efectiva condición de nuestra capital.

No tengo otro libro de Bertillon que su "Demografía," publicada el año 1897 en el tomo I de la "Enciclopedia d'hygiène et de médecine publique," y en él no encuentro el párrafo que se trae á colación, no obstante que en ese texto debería hallarse. Bertillon por el contrario lo que sostenemos que, para proceder con mejor acierto, ha de estudiarse la mortalidad de cada edad separadamente. Su fórmula no es la que corrientemente se adopta: "de mil individuos, sin distinguir edades, cuántos murieron?" sino esta otra: "de mil habitantes de una cierta edad, cuántos fallecieron en el año?"

Esta relación con el grupo particular á que cada cual pertenece, es lo que Bertillon llama "índice mortuario ó probabilidad de muerte." "Iglesia demográfica de Levasseur, el cual dice: "Para medir exactamente el riesgo de muerte de cada individuo, es preciso comparar, adal por edad, el número de los vivos y el de los fallecidos: es esto lo que se llama el diezmo mortuario."—(La population française, tpm. II p. 174)

Ahora bien, sabiendo qué se conoce con el nombre de diezmo mortuario, según definición de los demógrafos, es posible que el señor Director de nuestra Estadística nos diga que estamos nosotros dentro del límite no alarmante. Permítame mi amigo que lo dude, pues me consta que en la oficina que dirige no se anotan nacimientos sino inscripciones, y es bien notorio que no se practica un censo desde 1892. De modo que, á no ser por divinidad, la Estadística del país no podría decirnos cuántos individuos existen hoy en San José de un año ó de cualquiera otra edad determinada.

Bertillon, al menos en la obra suya que conozco, no da ningún tipo como natural ó alarmante. Pudiera ser que en otro lo hiciera, y como el señor González se abstiene de indicar la cifra que Bertillon conceptúa no alarmante, sería oportuno, para ilustración de todos, que se nos determinara claramente cuáles son los límites de lo corriente y de lo extraordinario en referencia á cada edad.

Respecto de algunas citas de mortalidad que invoca el señor Director, me permito igualmente observar alguna cosa.

De Marsella, por ejemplo, se asegura que tiene una mortalidad de 31 por mil. Probablemente tiene razón el señor González, puesto que él recibe ó debe recibir datos frescos. Sin embargo, no dando como no da el período á q' esa mortalidad se refiere, me atrevo á pensar que tal cifra es la vieja, es decir la que prevalecía en el período anterior de construirse las cloacas. El señor Robert O. Sikeser, célebre americano en esa ciudad, en informe de 1898, de cuenta de la ejecución de las obras de saneamiento y añade: "De las 23000 construcciones de Marsella, sólo unas 2,600 están ya conectadas con las cloacas, pero con resultado tan favorable que, según afirma M. Genis, la mortalidad en la ciudad de 1885 de 32,5 á 24 por mil, y aun se aguardan cifras más halagadoras, pues las conexiones crecen en número." (Special consular reports. Disposal of sewage and garbage in foreign countries. Washington 1899 p. 39). Este dato se halla confirmado por el hecho de que la mortalidad para el departamento de Boncaux en Rhódos, de que es capital Marsella, era en 1885 de 29,3 por mil, y según informe del ministro de comercio francés, publicado en el "Journal Officiel" de 29 de octubre de 1904, se redujo á 24,1.

El censo oficial de los Estados Unidos practicado en 1900 da como mortalidad de Nueva York el 20,4 por mil. El señor Director la pone en 23. (Se refiere esta cifra á algún año anterior?)

De Berlín se da como cifra de mortalidad 27. Me sorprende mucho una alta tan considerable. El señor Julius Goldschmidt, Cónsul General de los Estados Unidos en informe de 1893 (op. cit. p. 49) dice: "Durante esos años se ha hecho notar la influencia tan considerable del sistema de irrigación y cloacas en la condición sanitaria de la ciudad, por su tanto de mortalidad. Casi en la misma proporción en que crecía el número de conexiones de edificios con las cloacas, disminuía el tanto de mortalidad, especialmente de tifoides, la cual desde 14 por mil que correspondió á 1872, ha descendido á 0,53 en 1894 y 0,60 en 1895." Da enseñanza la estadística de 26 años (1870-95) y por ella se ve que la mortalidad general desde 38,6 en 1871, antes de las cloacas, fué decayendo sensiblemente hasta 17,50 en 1894 y 15,47 en 1895. No tengo dato posterior, pero extrao mucho que haya podido ascender de nuevo hasta 27.

De Barcelona se dijo por el señor Director que había tenido en enero, de 1903 un 32,02 por mil. Como un mes no puede orientarnos gran cosa, tomé el siguiente dato de una nota puesta por el Doctor Rodríguez Méndez, en el "Tratado de Higiene" del famoso Doctor Rubner (pag. 30 tomo I). La mortalidad infantil, que dice fué más alta que de ordinario en 1901, alcanzó á 6030, es decir, un 41 ojo de la general. Conforme á este dato suministrado por el Doctor Comenge, que desde hace mucho tiempo se ocupa en este estudio, la mortalidad general había sido de 14707. La población de Barcelona está en cada, según el mismo doctor, en unas 600.000 almas. Esto daría como

mortalidad 24,51; pero aun suponiendo que la ciudad no tuviese como que 536.000 habitantes, la mortalidad sería de 27,43. Advertátese sin embargo que, según Bartillón (p. 240) "la mortalidad española parece ser, en casi todas las edades, la más alta de Europa."

No tengo á mano los elementos necesarios para analizar las otras cifras del señor Director. De todos modos, como él pudiera referirse á personas muy trasladadas, sería oportuno que nos indicara el período de observación á que corresponden.

Y voy ahora, por mi parte, á hacer algunas citas.

El señor Erastus S. Day, (Génel de los Estados Unidos en Brasil) (p. cit. p. 110), dice en su informe de 1898: "El tecto de mortalidad anterior á la construcción del nuevo sistema de cloacas era con frecuencia superior á 30 por mil; el promedio para los últimos diez años, 18,81."

El señor Samuel Ridel (Water and the purification) London 1902, pag. 23. "El señor Mounod, Director de Sanidad Pública de Francia, examinó la mortalidad de 24 ciudades por cinco años y dos años después de haber sido de tales poblaciones provistas de aguas más puras. En tres de ellas no se notó cambio (quizá el agua no se había mejorado realmente), pero en 21 la mortalidad se redujo de 20 á 13,5 por mil, y desaparecieron casi por entero los casos fatales de hidrotifia."

El señor Henry Mounod, antes citado, en su libro "Hygiene Administrative" (Enciclopedia referida tomo VIII p. 498) dice: "A reserva de una filtración más ó menos perfecta de las aguas de río, este ejemplo puede ser el principio tantas veces proclamado por el Comité consultivo de higiene pública de Francia, ó sea el de que la mejor agua potable, la más que ofrece garantías á la salud pública, es la que de fuente. Las poblaciones no deben vacilar delante de ningún esfuerzo, ni de ningún gasto para procurar la su habitabilidad, á cantidad tan considerable como sea necesaria, á reserva de conservar las aguas de arroyo de las ciudades y de la vía pública. Esta conclusión no es sólo el aserto de los hombres de ciencia, sino también y sobre todo el resultado de la experiencia."

Antes de concluir, permítaseme copiar algunas opiniones de los modestos autores de la "Hygiene de las habitaciones y del agua en Costa Rica," interesante libro que debiera leerse con atención por todos los costarricenses.

Dicen los señores Jiménez: "El suelo de todas las ciudades de nuestro país es comparable á un inmenso esteroero sobre el cual nacen, crecen y se multiplican en tiempo nuestras poblaciones. Cuidamos de la limpieza de las habitaciones, pero poco de la infección completa, profunda, espantosa del suelo en que vivimos (p. 119)

"Refiriéndonos de un modo especial al agua de San José, diremos que es difícil encontrar una agua más impura que aquella que alimenta los estanques de las ciudades. Los estanques de decantación se limpian día de por medio y en ellos se colectan de 20 á 30 centímetros de lodo. Los habitantes de la capital se beben las suciedades de los campesinos por donde pasa la sequia, que reciben por tubos en el interior de sus habitaciones."

"Los casos de tifoidea, tan frecuentes en San José, se deben á la infección de tubos de cañería por el suelo contaminado por los excrementos. No puede admitirse que haya habido hasta ahora infección del agua que cae en los estanques, porque habría habido ya en ellos una general en toda la ciudad. Sin embargo, esta infección es posible. "Limpiemos," puesto que la sequia que alimenta los estanques está descubierta en todo su curso y sirve de lavadero público á los habitantes que residen en sus inmediaciones." (p. 226)

"A nuestro juicio, el pútrido endémico en San José no desaparecerá hasta que se realicen estas mejoras: 1.º Drenaje de las tierras altas de San José y en sus alrededores (Cajal de Pedro y otras). 2.º Adopción para el alumbrado de las aguas domésticas y materias excrementicias de una canalización subterránea. 3.º Cierta cubierta es impermeable, por medio de la cual se evita radicalmente el estancamiento del agua en cualquier forma. Los baños de la ciudad no deben servir más que para el agua de lluvia."

(p. 229)

Y termino por ahora.

CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

Visita á la cárcel de mujeres

El edificio. Las reos sus trabajos. Imprevisiónes

Antes nickos una visita á la cárcel de mujeres.

El jefe de aquel establecimiento don Ignacio Mendieta, me recibió amablemente accediéndome gustoso á nuestra solicitud de que nos mostrara el interior del edificio y de que nos facultara para tomar ciertos ligeros apuntes, todos los datos que á nuestro propósito.

El edificio en cuestión no reúne ninguna de las condiciones requeridas para cárcel. Es una casa todo pequeña y las condiciones higiénicas por su propia naturaleza y estado, de lo más malo que desear.

Notamos si la esmerada limpieza en que se encuentran los pasillos, jardín, patios, calabozos, cocinas y demás dependencias, que en su conjunto, por su propia naturaleza y estado, de lo más malo que desear.

Según se nos dijo, 21 mujeres es el número de detenidas que hay en aquel establecimiento penitenciario.

Con satisfacción notamos que no pasa allí lo que en la cárcel de varones, pues las reos todas trabajan y ocupan las horas del día en lavar ropas ajenas y otros trabajos propios á su sexo, con lo que ganan para el alimento que le suministraba la Municipalidad eran pocos, frijoles y pan, las manzanas y arroz y frijoles para las tardes, en muy pequeñas porciones y á veces muy condimentados.

Visitamos un pequeño oratorio, esperada-

mente arreglado en donde oyen misa todos los domingos las detenidas. Además un padre misionero les da conferencias diariamente á las que gustosamente asisten las reas.

El señor Merino ha hecho en el edificio algunas serias reparaciones tales como un excusado, cimentar dos pisos, formar un pequeño jardín y otros varios que no recordamos.

A nuestro juicio el Gobierno debiera pensar en trasladar aquel establecimiento penal á un edificio más adecuado al efecto, ó edificar otro que reúna por lo menos las condiciones de higiene y seguridad que el actual está lejos de tener.

Las reformas en Rusia

San Petersburgo, 30.—Se han adoptado extraordinarias precauciones para impedir que sea al público el progreso alcanzado por los miembros del Zemstvo en la redacción de las medidas de reforma, las cuales aunque no constituyen una nueva constitución se aproximan tan cerca á ella como la condición del pueblo ruso lo permite. Se ha hecho circular la noticia de la disolución de la Comisión y que no gozaba de ningún carácter oficial, etc. etc., pero no ha sido creído nada de esto. La comisión estudió y redactó un documento compuesto de 11 puntos principales. Este se entregó al Ministro del Interior para que le pasara al Emperador. Su Majestad Imperial recibió las resoluciones con muestras de la mayor satisfacción. A la verdad, la idea que aquí se presentó, es en sí misma, una gran novedad en el gobierno del trono. La idea ha encontrado mucho antagonismo de parte de ciertos angustos personajes y también de parte del Santo Sínodo, el cual consideraba toda medida liberal como destructora del poder y prestigio de la iglesia ortodoxa. Apesar de estas influencias, el Emperador cree que se puede, y debe hacer algo de Gobierno en Rusia. Este trascendental documento se ha entregado al Consejo Imperial y podrá sufrir algunas alteraciones de acuerdo con las indicaciones de ese organismo superior. Mas hay algunos puntos los cuales el Emperador ha resuelto ya. Estos son: la libertad de prensa; perfecta libertad de conciencia; esto significa mucho especialmente para los judíos, porque les permite tener propiedad en aquellos distritos reservados hasta ahora exclusivamente para los eslavos. El pueblo elegirá una legislatura local que significa cámaras representativas para la justicia imperial. Los jueces serán inamovibles como en Inglaterra. Hasta la época los jefes del Zemstvo, han podido remover á estos por cualquier pretexto. Hay un punto en que el Emperador no está de acuerdo con las resoluciones de la comisión, esto es, el del presupuesto. Bajo ninguna circunstancia permitirá su Majestad que el pueblo tenga voz alguna en el manejo del presupuesto. Se ha dado orden al consejo imperial de formular el proyecto con la menor demora posible. Una vez concluido de esta obra, se presentará la muy interesante cuestión de cuando se expedirá el fidejussio imperial poniendo en fuerza las nuevas reformas. Esto puede resultar de una gran directa sufrida por las reformas, á fin de alentar al pueblo y hacerle el ánimo para hacer frente á nuevas dificultades. Pudieran también expedirse para coronar un día de regocijo, resultado de la conclusión de las hostilidades.

London, 30.—Avisó un despacho de Tokio para el Standard, que en ese país se suena que los japoneses han trocado á la cumbre del cerro "203 metros" artillería de mayor calibre con la cual están batiendo la rada interior. Esto sin duda es un poco exagerado, mas todos los despachos indican el gran progreso que están haciendo los japoneses en las operaciones sitiadoras.

Un cerro famoso en Puerto Arturo

London, 30.—Avisó un despacho de Tokio para el Standard, que en ese país se suena que los japoneses han trocado á la cumbre del cerro "203 metros" artillería de mayor calibre con la cual están batiendo la rada interior. Esto sin duda es un poco exagerado, mas todos los despachos indican el gran progreso que están haciendo los japoneses en las operaciones sitiadoras.

Alarma en Puerto Arturo

San Petersburgo, 30.—Están preocupando seriamente al público de ésta, las noticias recibidas del exterior relativas á la lucha que está librándose en Puerto Arturo. Si fuese cierta la noticia de la toma por los japoneses del cerro de "203 metros", en artillería domina toda la rada interior y la situación se haría muy crítica. Conocedores de la topografía de los alrededores, opinan que es muy probable que los japoneses hayan ocupado algunas posiciones situadas en la base del cerro. Opinan además que el fuego concentrado de todas las fortalezas vecinas haría insoportable la posición de los japoneses en la cumbre del cerro.

No ha muerto Kuroki

Los perros en campaña

Mukden, 30.—Un gineco japonés que acaba de caer en poder de los nuestros, dice que es falso el rumor de la muerte de Kuroki. No se ha verificado ningún cambio importante en la situación. Del Este notaban escaramuzas de menor importancia pero no hay señal del avance definitivo de los japoneses. La proximidad de las líneas de los dos ejércitos en varios puntos ha dado por resultado nuevas é inesperadas manifestaciones. Recientemente los japoneses han estado ocupando perros como batidores despatchados desde las trincheras con el fin de descubrir estos castos animales, que describen infaliblemente la posición de los rusos. En el gineco caso, sin embargo, los rusos han regado el terreno neutral con pedazos de carne de cerdo envenenada y de este modo han logrado diezmar las filas del batallón de perros batidores.

Defunción

London, 30.—Hoy falleció repentinamente Lord Hardwicke, Sub-secretario de Estado por la India.

El incidente del Mar del Norte

Paris, 30.—El consejo de ministros ha designado al almirante Fournier para formar parte de la comisión investigadora internacional del incidente del Mar del Norte.

Los japoneses frente á Puerto Arturo

Tokio, 30.—El censo general imperial publica el siguiente resumen de la situación frente á Puerto Arturo: "Con respecto á las fortalezas en migas en el cerro de Sangsha y las que están situadas al E, estamos firmemente en posesión de la cuna de las galeas y contra escarpes, pero no ha llegado aun el momento de atacar. Estamos destruyendo las cosmatas y escombreras. En el Cerro 203 metros" logramos tomar mediante varias cargas las trincheras de abrigo cerca de la cumbre. En la actualidad nuestras fuerzas se sostienen en las posiciones tomadas y tratan de tomar el resto de la fortaleza."

Detalles de un combate perdido por los japoneses

San Petersburgo, 30.—Se ha recibido el siguiente despacho de Kuropatkin fechado el 28. El combate que se libró cerca de Tainkitchin, suspendióse á las 11 a. m. Hemos recogido y enterado á los heridos del enemigo. Encontramos hasta medio día 230. Todos los cadáveres

son de tropa perteneciente al 7.º regimiento y la 8.º brigada de reserva. Avanzamos gran cantidad de rifles, parque é instrumentos para hacer trincheras.

Exito de los japoneses en Puerto Arturo

Tokio, 30.—Se ha recibido informe de que está teniendo éxito el ataque dirigido contra el Cerro de 203 metros, por la artillería de calibre inferior japonés. Una vez tomado este cerro, se calcula que se habrá concluido el 90 por ciento del trabajo para la ocupación de Puerto Arturo.

Aténgase al santo: Las fuerzas de Oyama

San Petersburgo, 30.—Según informes recibidos en ésta, la fuerza al mando de Oyama, es más pequeña de lo que hasta ahora se creía. Tiende esto á confirmar la teoría de que se ha agregado una gran parte de ella para ayudar en las operaciones contra Puerto Arturo. Diversos informes en referencia con el número de hombres á las órdenes inmediatas del Mariscal Oyama no están de 150,000, pero las líneas japonesas están bien fortificadas para rechazar cualquier ataque que intentasen Kuropatkin, hasta que tuviesen lugar á llegar los refuerzos por ferrocarril de la península. La actividad de los japoneses por toda la línea no es según se creía antes, sino que se ha dado lugar á operaciones que es imponente no avance general. Si nos confirmase más importantes noticias, muy probablemente el Jefe ruso montará un golpe rápido. Se calcula que el ejército ruso asciende ya á cerca de 300,000.

Asalto coronado por el éxito

Tokio, 30.—Se ha recibido aviso de que los japoneses tomaron al asalto y permanecen en posesión de la parte Sur este del cerro de "203 metros". Además de dominar la rada interior, la posesión de este cerro por los japoneses abre mas la brecha hecha por la cota que han sido recibidos entre el cerro Eisei y el grupo de fortalezas que constituyen el último refugio de los rusos en el cerro de Lisao.

Un cerro famoso en Puerto Arturo

London, 30.—Avisó un despacho de Tokio para el Standard, que en ese país se suena que los japoneses han trocado á la cumbre del cerro "203 metros" artillería de mayor calibre con la cual están batiendo la rada interior. Esto sin duda es un poco exagerado, mas todos los despachos indican el gran progreso que están haciendo los japoneses en las operaciones sitiadoras.

Alarma en Puerto Arturo

San Petersburgo, 30.—Están preocupando seriamente al público de ésta, las noticias recibidas del exterior relativas á la lucha que está librándose en Puerto Arturo. Si fuese cierta la noticia de la toma por los japoneses del cerro de "203 metros", en artillería domina toda la rada interior y la situación se haría muy crítica. Conocedores de la topografía de los alrededores, opinan que es muy probable que los japoneses hayan ocupado algunas posiciones situadas en la base del cerro. Opinan además que el fuego concentrado de todas las fortalezas vecinas haría insoportable la posición de los japoneses en la cumbre del cerro.

El cadáver de Kruger

CAMARAS AUSTRALIANAS

Ciudad del Cabo, 30.—Hoy arribó á ésta el vapor Batavia, trayendo á su bordo el cadáver de Kruger. Apenas fué notada la llegada. El 21 de diciembre, en cuya fecha se despatchará á Pretoria en tren expreso.

Melbourne, Victoria, 30.—Se anuncia que la Cámara federal de Australia discurrirá la semana entrante la cuestión de retirar las restricciones contra la entrada al país de japoneses. Estos se debe según las palabras de la moción en que se han colocado en la primera fila de las naciones, habiendo concedido libertad de cultos, establecido consulados y los honrados aliados de la Gran Bretaña.

Lucha pugilista

San Francisco, 30.—Después de un reñido combate de diez asaltos, el pugilista Featherweight Nelson, de Chicago, venció á Young Corbett, con un golpe Knockout.

Distinguído huésped

Doctor Lyman J. Briggs. En el vapor bananero "San José" que ancló en el puerto de Limón el martes último, llegó el doctor Lyman J. Briggs, jefe de la sección física de la Oficina de Suelos del Departamento de Agricultura de los Estados Unidos. Como es sabido, la Oficina de Suelos es un conjunto de laboratorios que se ocupan en el minucioso estudio de la composición y propiedades de las tierras arables del territorio americano, exclusivamente con relación á sus aplicaciones á la agricultura. El doctor Briggs, aunque muy joven, se ha dado ya á conocer en la resolución de importantes problemas de electricidad y de física, y el Departamento á que hoy pertenece le debe ingeniosas innovaciones en los procedimientos de análisis y descubrimientos notables relativos á la física de los suelos. Es de esos hombres que señalan

su terreno carerra con hechos provechosos para la humanidad. Su visita á Costa Rica se relaciona con las investigaciones agronómicas que se están llevando á cabo por la United Fruit Co., bajo la dirección del señor H. Pittier y aunque breve, es seguro que su permanencia en el país ha de traer grandes provechos para nuestra Agricultura. ¡Sea, pues, bienvenido entre nosotros en compañía de su señora esposa y su hijita Isabel!

Remate de tablados

Las fiestas cívicas	
Nº 1. Miguel Borrás....	200 00
2. " " " " " "	135 00
3. " " " " " "	101 00
4. " " " " " "	112 00
5. José Araya " " " "	102 00
6. Antonio Incera " " " "	100 00
7. Manuel Roldán " " " "	60 00
8. Fermín León " " " "	57 00
9. Eliseo Escalante " " " "	59 00
10. Alberto Chavarría " " " "	57 00
11. Alfredo Quirós " " " "	52 00
12. Francisco Montero " " " "	40 00
13. Arturo Zúñiga " " " "	20 00
14. Enrique Azofeifa " " " "	17 00
15. María Struk " " " "	15 00
16. Francisco Ortega " " " "	16 00
17. Miguel Quesada " " " "	10 00
18. Bartolo Cantillo " " " "	6 00
19. Carlos Chaves " " " "	2 00
20. " " " " " "	2 00
21. Pedro Madrigal " " " "	1 00
22. " " " " " "	1 00
23. " " " " " "	1 00
24. Custodio Barquero " " " "	8 00
25. " " " " " "	8 00
26. Trinidad Montero " " " "	22 00
27. " " " " " "	20 00
28. Estanislao Jiménez " " " "	22 00
29. Ricardo Bouilla " " " "	60 00
30. Félix Pacheco " " " "	52 00
31. Rafael Fonseca " " " "	55 00
32. Félix Pacheco " " " "	50 00
33. Abraham González " " " "	70 00
34. Estanislao Jiménez " " " "	176 00
35. Enrique Hine " " " "	201 00
36. Rafael Hine " " " "	216 00
37. " " " " " "	231 00
38. " " " " " "	251 00
39. Alberto Chavarría " " " "	295 00
40. Juan Raf. González " " " "	365 00
41. " " " " " "	380 00
42. " " " " " "	325 00

Se acabó el reumatismo

Receta de una curandera

En Escocia hay una curandera capaz de arle cinco y raya al empirico de las "Concherías" de Aquileo.

Ayer nos facilitó el apreciable doctor F. E. Fonseca una receta que ella dió para el reumatismo á una vecina de su pueblo.

La curandera se llama Juana Espinoza.

He aquí la receta, respetando la ortografía:

"Para Josefa denien un baño en el brazo luego de orégano cocido y romero y vinagre de castilla todo reuelto para bañale el brazo.

Así que le bañan el brazo le pasan guaro tivo y se enbuelle el brazo en manta nueva.

Luego métese los pies en agua de alcohol y cal hasta el tovillo y la sovan con licuiva.

mañana le dan un purgente de la sal de san carlos que mercan y le ponen un parche en la sentura de guaro alcauforado ó un parche de poroso.

la sal de san carlos se la dan toda en la mañana batida en agua de aznarc caliente y en cima le dan un baso de leche al pie de la vaca para que le purge.

del vino de quina que merca tómesela una cucharada cada cuatro horas para tomar.

De alimento leche al pie de la vaca sopa de fideos pollo y carne. pueden dar razón y traen los orines para verlos aver que será."

Las Bucerías

Sabia previsión—3.400 ostras por día

Los zapatonos de un buzo

Se necesitan medidas enérgicas

Continuamos, seguros de alcanzar provecho para los costefios y por lo tanto para el país entero; estamos seguros de que seremos oídos. El señor Presidente el año pasado, según hemos podido saber, no quería que fueran buceadas las costas del Morro Hermoso á Cabo Blanco. ¡Sabia previsión! Lo concedió al fin, seguros estamos, por falta de al-

güen que se la recordara. ¡¡Cuantos miles de colonos estarían allí esperando á que sus dueños, los costarricenses, fueran á recogerlos y que por una lamentable equivocación se ha permitido que se apoderen de ellos elementos extraños á esta querida tierra!!

Entramos en materia. Ofrecimos pruebas consistentes en números y razones científicas. Allá van.

Nadie ignora, por poco versado que sea en la materia de la cual tratamos, que la pesca durante los meses de la procreación, es el principal motivo de la destrucción de la ostra perifera.

Efectivamente; este molusco, como todos los seres animados, tiene su época de celo y de gestación; naturalmente que si durante esos meses se permite la pesca, resulta que la reproducción se verá mermada en un 90 o por lo menos, puesto que ya adelantamos que aunque la ostra pone por término medio 1 millón de huevecillos, apenas un pequenísimo tanto por ciento de ellos, llegan á su desarrollo normal.

Los meses de mayo, junio, julio y agosto debieran ser sagrados para los pescadores, particularmente para los buzos de máquina, puestos de cabeza como sacan tan pequeñas cantidades, puede decirse que no hacen mayor daño; pues durante esos meses es, precisamente, cuando tiene lugar la reproducción y la gestación. En apoyo de nuestro aserto, podemos citar los reglamentos de pesca de Francia, Inglaterra, Alemania, Italia, Estados Unidos de N. A., etc., etc., que prohiben terminantemente y castigan con severísimas penas la pesca de cualquier clase de ostras durante esos meses.

Si hay leyes que prohíben la caza y la pesca durante los meses de reproducción en los países citados, ¿por qué no hemos de hacer lo mismo respecto de las otras periferas? ¿Por qué, á sabidas deas, hemos de dejar perder un patrimonio que puede convertirse en valioso elemento para poblar nuestras costas deshabitadas por completo, y fomentar la explotación de fertilísimos terrenos que yacen en el mayor abandono?

Todavía es tiempo. Nuestros gobernantes que han dado muestras de interésarse verdaderamente por el bienestar del país y especialmente el señor Licenciado Esquivel que tanto ha hecho y tanto parece querer hacer por esta costa, olvidada durante larguísima época, pueden poner remedio al mal. Nómbrase una comisión integrada por personas que tengan algún conocimiento en la materia; que oigan, que discutan, que consulten, hasta poder reunir datos suficientes para elaborar un reglamento que nos ponga á cubierto del peligro de perder nuestros ricos placeres. Estúdiense los reglamentos para la pesca de la ostra perifera, de las islas de Talí, elaborados por sabios y profundos previsores estadistas franceses, y ¡mientras tanto prohíbase la pesca con máquinas, porque éstas destruyen los placeres!

Que la pesca con máquinas es la causa primordial de la destrucción de los bancos periferos, vamos á demostrarlo: Un buzo de máquina que trabaja una "mareas" (4 ó 6 horas) extrae por término medio, en bancos abundantes de 25 á 15 quintales de ostras, y si "tardeas", es decir, si trabaja después de almuerzo, puede sacar un promedio de 5 qq. De modo que 12 qq. (término medio de la primera) y 5 de la segunda suman 17 qq. Ahora una concha bien desarrollada, pesa por término medio 3 libra. Resulta, pues, que "un solo buzo" de máquina puede extraer en "un solo día" 3,400 ostras. Con solo este dato juzguese el inmenso daño producido por "veinte y tantas" máquinas bien dotadas, con empleados expertos y con buzos de primera clase!!!

¡Y los zapatonos del buzo? Esos zapatonos que pesan 30 libras, que sumadas con el peso del vestido, de los pecheros, cabozos y del mismo buzo alcanzan á 290 libras, de las cuales rebajaremos la mitad por la sumersion en el agua. ¿cuánto daño no causarán durante cuatro horas, "pateando" los criaderos?

Creemos que por ahora, las personas encargadas de vigilar por los intereses de la comunidad tienen datos suficientes para formarse una idea de la necesidad imperiosa que hay de tomar medidas energicas y prontas de acuerdo con las circunstancias.

En cambio, la pesca, por medio de

buzos de cabeza, bien organizada y bien reglamentada, puede ser una fuente de riqueza para el país en general y para nuestras costas en particular. Pero esto será objeto de otro artículo que tenemos en preparación.

Municipalidad

Un respetable vecino del Naranjo propone la siguiente candidatura para la Municipalidad de ese cantón durante el año 1905.

- Proprietarios
- Don Ceferino Alvarado
- “ Rafael Blanco
- “ Pio Monge
- Suplentes
- Dr. Sergio Fallas
- Da. Eloy González
- Sindico
- Mariano Solís

AVISOS DEL DIA

LLAVES PERDIDAS

Se han perdido varias llaves pequeñas con un llavero y una cadena de acero, en el trayecto del Correo á la casa de doctor Arce, donde darán una gratificación á la persona que las devuelva. Dic. 2. 3.

NOVEDAD EN COSTA RICA

Por diez céntimos se le entrega á usted su nombre, dirección, ó cualquier frase, siempre que no pase de 22 letras preciosamente estampado en un folio de aluminio. En la cigarrería EL PROGRESO de Enrique Brenes Mora y C^o puede verse la máquina que hace tan admirable trabajo. Gaste un diez! No se quede sin esa corruongual! Dic. 2. 5 v.

AVISOS ANTERIORES

SELLOS DE CORREO USADOS

Quien me envíe de 100 á 500 recibirá en cambio igual cantidad de sellos de otros países usados. TARJETAS POSTALES.—Por un envío de 150 á 600 sellos usados recibirá en cambio de 10 á 40 tarjetas postales ilustradas. Luigia Kappler. P. O. Box 381. Trieste-Austria. Dic. 19. 15 v.

PARA TEMPORADA DE CAMPO

Se alquila una casa de dos pisos, propia para familia, en Curridabat. Entenderse con Roberto Bonilla ó Carlos Durán. Dic. 19. 8 v.

ANUNCIOS PARA

PANDEMÓNIUM

Los que con motivo de las fiestas cívicas de fin de año se quieren publicar en la revista ilustrada PANDEMÓNIUM, la mejor de su clase en la América Central, sírvanse avisarnos antes del 4 de diciembre, con motivo de que las planas de avisos se imprimen de una vez para todos los números del mes. La tarifa de anuncios es baratísima. Nov. 30. H. S. O.

AFRECHO DE ARROZ

Á € 1-00 QUINTAL

Siempre tengo depósito fresco, en mi casa de habitación. En compra de diez quintales para arriba, hago un liberal descuento. San José, hoy 8a. Avenida Este, Julio Castro S. Nov. 30. 4 v.

COMIDA ESPAÑOL

Desde el 19 de diciembre se alquilan varias piezas muy decentes, y á bajo precio, en los altos de la casa ocupada por el almacén de Robert Hermanos. Entenderse con el conserje del Centro, en la misma casa. Nov. 28. 8 v.

CASA DE PRÉSTAMOS

A la una de la tarde del lunes cinco de diciembre próximo y en el local de la expresada Casa de Préstamos se procederá al remate de las prendas de plaza vendiendo que no hayan pagado los intereses. Caso de no terminarse el remate ese día, se continuará á las 6 de la tarde del día siguiente. Nov. 27. Agustín Sola. 8 v.

CASA AMUEBLADA

Se alquila una, en punto céntrico, con instalación eléctrica. Para más informes en la Nueva Botica de San José de don Mariano Jiménez. Nov. 25. 6 v.

AVISO

En la oficina del Licenciado don Manuel Coto Fernández atenderé á las personas que tengan reclamos ó asuntos que arreglar conmigo. San José, 17 de noviembre. G. CAVALLINI. h. s. o.

EN VENTA

Una casa de habitación grande y cómoda en la calle central, frente á la de don José Durán, media cuadra al Sur del Parque Central y la Catedral. Mide como 25 varas de frente por 50 de fondo, y tiene además una salida y puerta cochera á la calle Chapín 6 de Avenida. Costeado como 12 piezas, fuera de un attillo y varios corredores, patios, etc.

Otra casa en la 3a. Avenida, media cuadra al Oeste del Parque Central; mide como 17 varas de frente por 40 de fondo y contiene como 12 piezas buenas y un salón interior de dos pisos, corredores, patios, etc.

Para más informes, diríjase al apartado número 137 del correo, ó á la oficina de don Federico Tinoco. San José, Nov. 24. 15 v.

CASA AMUEBLADA

Se alquila una casa amueblada, con instalación eléctrica y excelente situación. Para informes en esta oficina. Nov. 24. 8 v.

CRÓNICA

Operación

Una persona de la familia nos comunica la siguiente rectificación: "A la señora Josefa González de Morales se le practicó una operación el 5 de noviembre, con completo éxito inmediato y posterior, pues iba sanando bien y aún se levantó unos diez ó doce días después de la operación. Su muerte fué ocasionada por un ataque violento de una enfermedad de que ya había padecido en tres ó cuatro ocasiones ante-

riores, y que esta vez, desgraciadamente no pudo combatirse con éxito. No fué, pues, "víctima de una delicada operación."

Auxilio

El municipio de Nicoya ha solicitado del Gobierno, un auxilio de € 1000 para la refacción de la casa Municipal de aquella villa.

Justo nos parece que el Gobierno atienda la solicitud antes dicha, accediendo á la petición de aquella corporación.

Cementerio

Los vecinos de Santiago, jurisdicción de Cartago, trabajan activamente por tener un cementerio en aquella localidad. La municipalidad de Cartago ha prestado su valioso contingente, para llevar á feliz término la realización de la obra.

Fiestas

Hemos recibido el programa de las fiestas cívicas del cantón de Grecia que tendrán lugar en la ciudad, cabecera del cantón, en los días 6, 7 y 8 de enero próximo entrante.

A juzgar por el programa, las fiestas serán muy variadas y no dudamos que la animación, alegría y buen orden será la nota sobresaliente.

Rápidas

El próximo domingo tendrá lugar la elección de la nueva directiva de la Facultad de Medicina que ha de fungir durante el entrante año.

—"La Confianza" casa de préstamos, tendrá remate el próximo lunes. A don Mariano Alfaro le hurtaron un buey hosco, grande. No se sabe quién sea el ladrón.

—El café ha tenido una pequeña baja en estos últimos días

—Muchos vecinos de esta ciudad se quejan del mal servicio de los encargados de recolectar las basuras.

—Muchas son las personas que se han abonado á la temporada de la Compañía Lírico-dramática que se estrenará el próximo sábado en el Nacional.

Aclaración

Nuestro compañero y amigo el señor Bengoecha (José Luis) nos dice que no es cierto, como lo dice un colega, que él sea representante oficial de la Compañía Dramático-lírica de los señores Luque-Ortega. Con gusto complacemos al amigo.

Nuestros suscritores

de Santa Cruz de Cartago se quejan de que algunas veces no reciben el diario. Creen que éste se extravía en el camino, pues nosotros lo despachamos con toda puntualidad. Llamamos la atención de quien corresponda y en especial de las postas intermedias, para que se sirvan poner remedio al mal, puesto que hay personas que desean suscribirse y no lo hacen por la irregularidad indicada en el servicio de correos.

Novedad útil y admirable

Hemos visto funcionar la máquina que tienen los señores Enrique Brenes Mora y C^o en la cigarrería "El Progreso" y hemos quedado pasmados de admiración.

Por diez céntimos que se colocan en la máquina, ésta estampa cualquier nombre en una lámina de aluminio.

La perfección del trabajo y la utilidad que reporta á cualquiera el poseer su nombre así estampado, nos hacen asegurar á los dueños de la máquina buenos resultados pecuniarios.

Trust

Hemos sido informados que los señores industriales en candelas, formarán un trust para la explotación del negocio.

La noticia ha causado la siguiente sensación en el comercio detallista, que no marcha de acuerdo con esta clase de negocios.

Obra de Arte

En los escaparates de la tienda "La Fama" de los señores Herreros Hnos., hemos visto en exhibición un par de bandolinas fabricadas en la mejor fábrica de Italia, que son una verdadera obra de arte.

Estas fueron traídas á Costa Rica por el joven artista don Máximo Polini, quien según informes que tenemos, las tiene en venta.

Los instrumentos tienen la caja armónica de carey, guarnecida con incrustaciones de concha.

No hay ni

Nuestro particular amigo el General don Clodomiro F. Castillo nos ha solicitado hagamos presente que no es cierta la noticia dada por un periódico de esta capital, relativa á que pronto par-

tirá á residir á su patria Colombia. El señor Castillo hace esta aclaración debido á que la tal noticia viene á perjudicar sus negocios personales, que tiene en esta República; además de esto el señor Castillo nos ha manifestado que será muy difícil que abandone este país, al que ve como su segunda patria.

"Aurora"

El próximo domingo será puesta en escena en el Nacional por la compañía "Lírico Dramática" Luque Ortega, la inmortal obra de José Joaquín Dicenta intitulada "Aurora".

En preparación

Por un miembro de la Municipalidad del cantón de San Mateo hemos sido informados de que se hacen preparativos para la celebración de las fiestas cívicas que tendrán lugar en el entrante mes de enero, en el pueblo de Santo Domingo de aquella jurisdicción.

Sesión

Antier no celebró sesión ordinaria la Sociedad Nacional de Agricultura por falta de "quorum".

De teatro

La Empresa de los señores Luque-Ortega avisa á las personas que han sido favorecidas con entradas de gracia, que ejercerán especial vigilancia para que éstas no se negocien, pues de lo contrario las retirará.

Personales

Procedente de San Mateo se encuentran en ésta don Ernesto Vaiv rde Soto.

—Completamente restablecido de la enfermedad que le agobiaba, ha regresado á esta capital el estimable caballero don Carlos Echeverría.

—Después de larga ausencia, regresó á ésta Mr. Ford y familia.

—La estimable señora doña Mercedes Aguilar de Carazo partió para Alajuela en vía de salud.

Baja

En estos últimos días ha bajado considerablemente el precio del dulce. De € 650 quintal que valía hace dos semanas está á € 500 quintal.

Robo

Ayer le robaron á la señorita Rosaura Mena, € 40.00 en billetes de banco. La víctima es maestra de escuela y en esos momentos había cambiado el giro correspondiente al mes que terminó antier.

Aclaración

En nuestra edición de ayer publicamos un suelto de crónica intitulado "Por la Razón ó la Fuerza" en que aludimos de modo indebido al joven Moisés Ramírez, compañero de Damían Garcia. Los informes nos fueron suministrados por persona á quien dimos fe, pero han resultado completamente falsos. Tenemos informes de que el joven Ramírez es una persona formal, trabajadora y honrada, por lo que no dudamos hacer la presente aclaración que la creamos de justicia. Así, pues, queda desvirtuado todo cargo que por nuestra parte se le pudiera hacer al aludido Ramírez.

COMUNICADO

PROTESTA

Con motivo de haber circulado en esta ciudad y en la de Alajuela algunas cartulinas obscenas firmadas "Antonio Madrid", varias personas se han allegado á mi interrogándome acerca del motivo que tuviese mi aludido hermano para cometer tal hecho.

Debo advertir al respetable público, que mi expresado hermano Antonio Madrid, desde que salió de inspector de policía de esta ciudad, puesto que desempeñó con honradez por espacio de diez años, se dirigió enseguida á las minas "Tres Amigos" en donde se encuentra colocado desde hace dos años y medio.

Como bien sé que en esta ciudad, no hay otra persona que lleve el mismo nombre y apellido de mi hermano, es por esto que protesto en el momento de semejante abuso y descaro del anonimista, quien deba estampar su nombre al pie de su asqueroso insulto, dando así á conocer un rasgo de honradez y caballerosidad; y nunca descender á ese vil terreno cuando mano á nombres de personas honradas que no debe contaminar jamás con su hálito inmundo.

San José, 1^o de Diciembre de 1930. SANTIAGO MADRIZ.

RECTIFICACION

Se han acercado á esta redacción los alumnos á que hace referencia la gaceta que se publicó ayer en este periódico, de cuyo contenido protestan enérgicamente, para desmentir á la persona que facilitó esos datos á esta redacción.

No es cierto que hayan sido reprobados, como se hace aparecer en dicha gaceta, y que están dispuestos á demostrar lo contrario, pues lo único q' ha habido, como muy bien dijo "La Aurora" fué empeño de parte de alguna persona de aquí plantel, en destruirles la carrera en el momento en que iban á coronar sus estudios, después de dos años de continuos esfuerzos y fatigas.

